

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10  
Grandes rebajas de precios por final de temporada.

Almacenes Montaner  
SINDICATO-2 A 10

## Muerta

(Cuento)

—Estamos— dijo el médico á las personas sentadas alrededor de la paciente— ante un caso complejo; único, tal vez, en los anales de la ciencia. Cuanto más lo examino, mayor es mi admiración y más grande mi duda. ¿Qué diversidad de fenómenos! ¿Son morbosos, y caen, por consiguiente, bajo el dominio de la patología? ¿Funcionales, quizá, y privativos, por tanto, del estudio de los fisiólogos? ¿Anímicos, y reservados, en tal supuesto, á las decisiones de la especulación psicológica.

Quedóse pensativo unos instantes, y luego prosiguió, dirigiéndose á los más próximos á la cama donde yacía la enferma:

—Necesito del concurso de todos ustedes, porque sin él me sería imposible hacer nada con probabilidades de acierto. ¿Tienen ustedes noticia del origen de esta... desventurada? ¿Desde cuándo la conocen? ¿Cuál su carácter? ¿Cuál su temperamento? Sus aficiones ¿cuáles? ¿Fue revoltosa de niña? ¿Cometió algún excesillo en su juventud?

—Por los clavos de Cristo, doctor, hable usted más quedo—le interrumpió uno de los circunstantes, hombre de mucha edad, pero modelo admirable, por su fibra, para cualquier escultor mitólogo que se propusiera personificar el Tiempo.

—No haya cuidado.

—¿No advierte usted con qué ojos nos mira.

—Casi no ve.

—¿Y cómo, al parecer, abre los oídos?

—Apenas oye.

—Más á poco que oiga y vea...

—No se enterará de mínima cosa. He dicho ya que nos hallamos en presencia de un caso único. Hable usted sin miedo. Acaso después de oírle á usted me sea dable diagnosticar acertadamente, ya que, por desgracia, el pronóstico...

—El pronóstico... ¿qué?

—Sobrevendrá una catástrofe, si Dios no lo remedia—respondió el galeno.

Miráronse los circunstantes de un modo particular, cual si tácitamente conviniere en la falta de sentido común del médico, y el de la complejidad hercúlea dijo, tras de arrellanarse á sus anchas en la mullida poltrona:

—Conozco á la enferma desde su nacimiento. Se crió y se desarrolló en los bosques, indómita como las fieras, y libre como las aves. El sol la tostó la faz y la curtieron la piel las inclemencias del clima. Por condición ó por hábito, tal vez por las dos cosas á un tiempo pluguéronla siempre más los ejercicios propios de Diana cazadora que las muelles voluptuosidades de Venus Afrodita. Distraída de continuo en sus excursiones por las frondas y por las montañas, descuidó sus inagotables tesoros, de cuyas rentas no tardaron en beneficiarse gentes astutas. De pequeña, explotáronla negociantes codiciosos. Cuando ya mayorcita, su riqueza y su hermosura viéronse disputadas por millones de aventureros, que, provientes de remotos países, se arriesgaron á pretenderla. Muchos volvíronse por donde habían venido; pero algunos, los más fuertes ó los más audaces, la forzaron, aunque, si vale decir verdad, nunca la poseyeron. Rebelábase arriscada contra los inicuos, á los cuales—si ella caía frecuentemente maltrahada—no sonreía tampoco en todas ocasiones la versatil fortuna. Cuanto más ellos porfiaban, más ella se resistía; que no por haber perdido la virginidad dejó ni un solo momento de ser honrada.

Reverso de ciertas criaturas que, después de caídas, se dejan rodar por la pendiente de las más viles abyecciones, pugnaba ella sin descanso para dignificarse y engrandecerse ante sí misma. Su ánimo varonil encontraba energías cuanto mayores eran los peligros; su vigorosa naturaleza robusteciase más y más en la continuada lucha, y su sangre, rica en glóbulos rojos, encendíase de furor al escuchar el nombre de quienes envenenaban el ultraje con la expoliación y la tiranía. ¿Cómo no vencer, si de tan eminentes condiciones dotada? Su tenacidad logró, al fin, el más glorioso de los éxitos, y en un día de recordación eterna barrió á los últimos de sus contrarios como barre la luz del sol las sombras de la noche?

—¡Brava naturaleza— exclamó el doctor aprovechándose de una pausa del referente.

—Parecía natural que al término de tan accidentado período, la que Vd., doctor, ha dicho «esa desventurada», se dedicase á cuidar, de su salud reposando de las anteriores fatigas; pero no fué así. Cual si la desplaciese la tranquilidad á costa de tantos esfuerzos ganada, emprendió una vida de aventuras. Construyó barcos, pasó los mares, descubrió tierras ocultas hasta entonces en las tinieblas de lo desconocido, conquistó imperios enclavados en remotos continentes, y aún no satisfecha, revolvió medio mundo por la posesión de unas donaciones que si mucho la costaban, de nada la servían. Llegó á reunir tanto, y tanto, que no tardó en comprender la honda filosofía del proloquio, según el cual quien mucho abarca...

—¡Entendido!— exclamó el médico inclinando afirmativamente la cabeza.

—Por esta razón los años prósperos transcurrieron en breve, aunque no tan presto como la hubiera convenido. Cuando las aún no bien aseguradas adquisiciones empezaron á irse cada cual por su lado, á semejanza de las perlas de un collar cuyo cordón se ha roto, pretendió retenerlas apelando á medios contraproducentes. ¿Era preciso reducir á los descontentos? Los arcabuces estaban á la continua cargados hasta la boca. ¿Cortar cabezas? El sayón, el tajo y el hacha se desesperaban si permanecían inactivos. ¿Quemar á cualquier jefe de sedición en la plaza pública? Pues unos hacécitos de leña, muy monos, relamiábase de gusto si barruntaban chamusquina. Sobrevinieron, al cabo, los tiempos de la decadencia, y entonces, arrepentida quizá de los pecados cometidos, volvió los ojos al cielo, se hizo devota, protegió á la Iglesia, defendió la integridad de la fé, vistióse aspérrimo cilicio, y parecióndole demasiada blandura disciplinar su propia carne, no tuvo compasión de la de los suyos, á quienes atormentó en el cepo, en el potro y en la hoguera. Pero, á pesar de las prácticas piadosas encaminadas á la consecución de los bienes eternos, no descuidaba, no, los temporales; pues los defendía con dientes y uñas de la rapacidad de sus contrarios. Si por inexcrutables providentes designios, por consecuencia lógica de la culpa, ó por inexcusable ley natural la despojaron sus adversos de cuanto poseía, no fué, ciertamente, sin que á los rapaces les costará Dios y ayuda. ¿Qué más le diré á usted? Cuando, no ha mucho, la traicionó solapadamente un su gran enemigo, ella, casi exánime, vendida por sus administradores y abandonada de quienes tenían obligación de salir en su defensa, congregó á sus fieles y combatió sin descanso hasta conseguir la victoria.

—¡De rompe y rasga!—dijo el médico para su capote.

—Las características de la paciente han sido en todas las ocasiones de su vida el valor indomable, el tesón invencible, el concepto justo del honor, y si usted no rechaza el calificativo, una irritabilidad sana, propia de los temperamentos robustos. Como jamás la faltó la confianza en sí misma, nunca tampoco retrocedió ni aun ante los mayores reveses. Pero... ¿por qué no decirlo? Si las contrariedades pasaban de la marca, ó si el dolor la molestaba más de lo justo, revolviase como una fiera y ponía el grito en el cielo. En cambio ahora...

—¿Qué?—preguntó con visible curiosidad el médico.

—Parece distinta. Figúrese usted

que una cáfila de bribones se ha propuesto apoderarse de las reliquias de su fortuna.

—¿No las defiende, acaso, por temor ó tacañería?

—¡Quiá! No, señor. Continúa siendo abnegada y generosa. Da cuanto se le pide, y hasta se dejaría quitar la piel, si fuese necesario. Pero estos sacrificios los hace de una manera pasiva, como si nada la importase, ni nada la doliese. Ya no es la del carácter impetuoso, la nerviosilla de antaño, la que por un quitame allá esas pajas arremeta contra sus adversos y no se la pasaba la rabieta sino cuando los tenía bajo los pies, vencidos. No se incomoda, no jura, no amenaza. Ni aún se conmoviera, siquiera mirara hundirse la bóveda celeste.

—Anestesia general—pensó el médico.

—Como si su pensamiento y su voluntad hubieran desaparecido, ni piensa, ni dispone. Sus apoderados—acá para internos, inhábiles cual no hay otros—hacen y deshacen á capricho, sin consultarla. Cuando más, se dignan decirle: «Señora: los asuntos no van mal del todo; pero es necesario empeñar alguna renta y hacer un nuevo sacrificio personal, dejándose dar otra sangría.

—¿Y ella?...

—Si la piden dinero deja tomarlo, y si sangre alarga el brazo; pero no chista.

—¡Malum signum!

—No nos asuste usted, doctor!

—Hay una dolencia, cuyo nombre técnico no diré por temor á incurrir en pedantería. Consiste en la insensibilidad absoluta del sujeto. Los músculos, los nervios y los tejidos amortiguanse poco á poco. La circulación es más lenta cada vez y la nutrición cada vez más insuficiente. Al par de las energías fisiológicas decrecen también las de distinta índole. La inteligencia se ofusca, la voluntad disminuye y el conjunto armónico, producto del cabal funcionamiento anímico, desaparece. Si á los hombres de mi profesión les estuviere permitido el uso del tropo, no vacilaría en llamar á esos enfermos triste simulacro de vivientes. A la manera del sol en los parhelios, ó de las ciudades y los campos en los espejismos, parecen, pero no son. Pinchese á esas criaturas y no se las causará dolor alguno; acaricieselas y no las halagará la sensación placentera. Se ignora si allá, en las arcanas profundidades donde siquis tiene su trono, brillará la luz del espíritu; pero todo induce á suponer están sumidas en espantosas lobregueces. Como una estrella es el alma. Sus rayos, á los cuales, si usted no lo tildara de rareza, llamaría yo razón, memoria, entusiasmo, juicio, et sic de ceteris, vibran y actúan en todas direcciones. Cuando esos rayos se apagan es porque se ha extinguido la vitalidad en el foco de donde procedían.

—Pero, doctor—exclamó apenado el de la complexión hercúlea.—¿se ha propuesto usted afligirnos?

—Me ha interrumpido Vd.—dijo el médico, cuando me proponía terminar con esta pregunta: Es ó no exacto cuanto Vd. ha dicho sobre la inercia física, moral é intelectual de la paciente?

—Exactísimo.

—Acaba Vd. de resolver el problema con una sola palabra. La muerte no consiste únicamente, como muchos suponen, en la descomposición de la materia. Para el fisiólogo está muerto un organismo sino funciona, y muerto para el psicólogo el principio inteligente cuando no actúa. Según la grande y verdadera filosofía de todas las edades, la vida es acción, no importa en cuál sentido, pero acción siempre. Allí donde la combinación de cualesquier elementos ó circunstancias no determinan una fuerza, bien sea creadora, conservadora ó destructora, allí, créalo Vd., amigo mio...

—¿Quiere Vd. dar á entender que allí reside la muerte?—preguntó paliándolo el anciano.

—La consecuencia—respondió con gravedad el médico—se deduce por sí misma. Si los síntomas observados por Vd. son tal como los ha referido, y si coinciden con las indicaciones expuestas por mí hace pocos minutos, entonces acatemos los designios de lo alto y demos un doloroso adiós á la esperanza.

—¡Sin intentar el último esfuerzo!... —Sería inútil. Yo cifro mi gloria y mi orgullo en salvar á cuantos no tienen, al parecer, salvación posible; pero á esta... ¡Si es un cadáver! ¿No la ve Vd.? ¡Está muerta, desgraciadamente muerta!

N. REY DIAZ

## La circular del Fiscal

El Jurado

Con gran acierto y oportunidad ha elegido el fiscal del Supremo, Sr. Sánchez Román, el tema de la Memoria que dirige á los representantes del ministerio público.

La circular tiene tales dimensiones, que á pesar del interés excepcional que entraña para cuantos se dedican al estudio y á la interpretación del derecho público, nos vemos precisados á insertar solo algunos párrafos:

«Recientes veredictos del Jurado pronunciados en causas que se han visto ante Audiencias de esta corte, Murcia, Cáceres y alguna otra, y en los cuales los jueces populares no han tenido la fortuna de conquistar para sus fallos la unanimidad de pareceres revelados por asentimiento general de la opinión, y que, por el contrario, dieron lugar á variedad de juicios en la prensa y fuera de ella, han originado la consiguiente expectación y avivado los calores de la crítica, siempre dispuesta á suscitar nueva polémica, cuando de esa vital institución se trata.

La prensa diaria, que procura reflejar los latidos de la conciencia pública, ha concedido la debida preferencia á ese tema durante varios días y aportado al asunto informaciones de que no es lícito prescindir, sino antes bien se debe tomar atenta nota de ellas para ulteriores efectos.

Sin afirmar ni negar que el error exista donde la información de los pasados días le señala, y aun admitiendo en hipótesis como plenamente demostrado el influjo de motivos extraños y la concurrencia de estímulos ajenos á los fines de justicia, nunca sería lógica la conclusión de que deban afluir sobre la vida de la institución defectos de su funcionamiento, que han entrado en las sabias previsiones del legislador, y que es dable corregir por los medios y recursos legales que oportunamente se adopten.

En tales circunstancias, entiendo que nuestro deber está trazado. Consiste en redoblar el esfuerzo y dirigir nuestra acción, siempre por medios legales á poner el oportuno remedio, en cuanto de nosotros dependa, para que nuevos hechos devuelvan la tranquilidad allí donde se hubiere perdido, y en coadyuvar á que renazca la confianza callando suspicacias y recelos, fruto de decepciones, no siempre comprobadas, ó alguna vez de susceptibilidades sociales pasajeras.

Tres períodos hay en el Jurado, que son decisivos y de una influencia incontestable en las demás operaciones, trámites y actos de su ejercicio: el de la formación de las listas, el de las recusaciones y el de las preguntas. El descuido, la negligencia en ellos, es de fatales resultados y de irreparables consecuencias, y á los mismos, por tanto, habrán de dedicarse su atención más asidua los señores fiscales, según les está repetidamente recomendado por esta fiscalía en documentos que tengo á la vista. En vano se querrán corregir después los defectos que en esos períodos se cometen, porque si las listas no están bien depuradas, ó no se ejercita discretamente y á su tiempo el derecho de recusación, ó las preguntas á que han de contestar los jueces de hecho no se ajustan al espíritu y á la letra de la ley, en consonancia con la naturaleza del caso que se ventila y sus accidentes, se correrá el riesgo de sufrir desencantos y dolorosas sorpresas.

El padrón para el Jurado

Después de explicar en razonados párrafos la importancia que tiene en la formación de las listas de jurados

la vigilancia del fiscal dice lo siguiente:

«Nos encontramos precisamente en la época en que los Ayuntamientos de toda la nación han de llenar las hojas de empadronamiento especial de jurados y remitirlas á las Juntas municipales para que éstas puedan cumplir, en la primera quincena del presente mes, lo que ordenan los artículos 14, 15 y 16 de la ley de 20 de Abril de 1888, como así lo establece el artículo 1.º del anunciado real decreto.

La ocasión, por tanto, es la más abonada para que V. S. se dirija á los fiscales municipales de esa provincia á fin de averiguar si todos los Ayuntamientos han llenado esa formalidad, remitiendo las hojas formadas con arreglo al modelo que oportunamente se circuló. Las noticias que acerca del particular le comuniquen los expresados fiscales municipales darán la pauta de las instrucciones que les habrá de trasmitir, al objeto de que, por ignorancia ó por reprehensible apatía, no se malogre el pensamiento del poder público, al propio tiempo que V. S. levanta acta de las resistencias que se opongan al cumplimiento de ese deber, para imponer ó solicitar que se imponga el correctivo que la importancia del caso demanda.

La recusación

Relativamente á la recusación, que es otro de los puntos cardinales, según se ha dicho, en materias de jurado, también hay en la colección de Memorias de esta fiscalía repetidas instrucciones y consejos á los señores fiscales de las Audiencias, que éstos, de seguro, tienen muy presentes y en debida ejecución. Dos son las situaciones procesales en que la recusación se puede utilizar por el ministerio fiscal: una, al verificarse el sorteo para la designación de los 36 jurados y seis supernumerarios que han de actuar en el cuatrimestre; y otra, al dar principio las sesiones de juicio y sortearse los 12 jurados y dos suplentes que han de formar el tribunal. En la primera se ejercita el derecho alegando causa, en la segunda sin ella; y aquí tengo que aludir de nuevo al decreto de 8 de Marzo que, con sus acertadas disposiciones, permite que los fiscales tomen parte activa y fructuosa en actos á que antes sólo podían acudir con carácter formulario y casi como menores espectadores.

Empezado el sorteo, entra el período de la recusación con causa. El fiscal ha de ser en eso sumamente rígido y escrupuloso. La recusación con causa sólo puede emplearse por los motivos que especifica el artículo 12 de la ley citada, y todos pueden concretarse en un sólo concepto: circunstancias que lleven en sí cierta presunción de la parcialidad del recusado. Con los informes y antecedentes que posee el funcionario fiscal, debe ser inflexible y no tolerar que pase nadie que no esté enteramente limpio de sospecha legal. Singularmente los casos 4.º y 5.º del aludido artículo 12, que son los que la experiencia acreditada que más se descuidan, deben ser objeto de su estudio para oponer la correspondiente protesta cuando esté informado de su existencia, porque permitir que entren á formar parte de la lista del cuatrimestre individuos unidos por vínculos de amistad á los procesados, ó que son sus enemigos, ó que tienen interés directo ó indirecto en la causa, es llevar en su día, al tribunal votos de antemano conocidos en determinado sentido.

Comprenderá V. S. cuán interesante es la función que al fiscal incumbe ejercer en esa oportunidad.

El mencionado artículo 44 de la ley, en sus párrafos segundo y quinto, no hace obligatoria la presencia del fiscal en ese sorteo; pero del contexto del artículo 17 del real decreto de 8 de Marzo se deduce que aquél no puede excusar su asistencia. Yo estimo tan necesario que el fiscal asista, que desde luego no vacilo en establecerlo como regla constante, aplicable á todos los casos sin excepción alguna, y doy á ese concurso personal tal importancia que consideraré la omisión en el cumplimiento de esa obligación, que así deberá reputarse ya desde hoy por los funcionarios del ministerio fiscal, como merecedora de severo correctivo.

## Las preguntas

No sólo las preguntas han de ser claras, breves, precisas, homogéneas, exentas de todo accidente innecesario ó de construcción dudosa, despojadas de elementos que incluidos en una sola pregunta, se prestan á contestaciones diferentes y libres de palabras ó juicios técnicos, ó de uso poco frecuente, sino que no han de adolecer de una inflexibilidad tal, que impida individualizar el hecho con relación á las circunstancias de la persona inculpada y al medio en que se realizó; y como las preguntas, á tenor de lo que prescribe el artículo 70 de la ley, se han de formular con arreglo á las conclusiones definitivas de la acusación y de la defensa, salva la facultad excepcional y condicionada que el artículo 75 otorga á los presidentes de la sección de derecho, importa en gran manera que la acusación pública no se encierre en un criterio puramente subjetivo y estrecho, cuando los hechos sean susceptibles de ser mirados bajo otros aspectos porque no hay que perder de vista que el Jurado es un organismo que reacciona fácilmente por naturales inclinaciones á la benignidad cuando de ciertos delitos se trata; y la más vulgar prudencia aconseja evitar que, huyendo de un extremo, caiga en otro, adonde tal vez no llegaría, si los problemas de hecho y las consecuencias legales que puedan vislumbrar los jurados se presentarán con más amplitud y en la forma más expansiva que fuere procedente.

Donde quiera que en las preguntas del veredicto se coloque un hecho que pueda ser producto de un delito, debe ir precedido de la indicada frase «es culpable»; pues de lo contrario se va á la impunidad; á pesar de la contestación afirmativa del Jurado.

## Noticias teatrales

La compañía que dirige el notable actor Sr. Sanchez de León, dió el día 6 en el teatro de Gijón una velada conmemorativa del natalicio del ilustre Jovellanos, poniendo en escena la comedia de tan renombrado escritor *El delincuente honrado*.

Se leyeron poesías alusivas al actor y además varias banditas de música tocaren el himno de Arrieta.

El teatro estaba atestado de gente.

\*

El día 7 se estrenó en Zamora con extraordinario éxito una obra dramática titulada *La mujer del forero*, original del joven D. Mariano Medina, hijo del gobernador civil de aquella provincia.

La prensa zamorana elogia mucho al autor de la obra y dice que el público le hizo una verdadera y justa ovación por las felices y excepcionales disposiciones que revela para la literatura dramática.

\*

La compañía que actúa en el teatro Cervantes, de Málaga, entrenó días pasados un juguete cómico, en prosa, titulado *El cornetín de órdenes*, original de la señorita Aurora Fuster.

Acercas del estreno dice un colega local:

«La obrita, que es un pasillo cómico algo alegro, abunda en chistes muy ingeniosos y que hizo reír bastante al público, el que salió altamente sorprendido de las disposiciones que para este género revela tener la simpática autora.

Esta, al terminar la representación fué llamada diferentes veces al palco escénico, recibiendo nutridos aplausos.»

\*

Con el título de *La chavala* están esbribiendo un sainete lírico López Silva y Fernández Shaw.

La nueva obra de los populares autores de *La revoltosa* llevará música del eminente maestro Chapi y se estrenará en el teatro de Apolo.

\*

El domingo último se representó en el teatro Real de Madrid la ópera *Giocanda*, que mereció los aplausos de la concurrencia.

La soprano dramática señorita De Malchsi que hacía un debut, recibió numerosos aplausos.

Nuestro paisano el bajo señor Riera también fué objeto de calurosos aplausos.

\*

El gran maestro Verdi que en el presente año entrará en los ochenta y cuatro años de su existencia no padece hasta ahora ninguno de los achaques comunes á la vejez y cuando hace buen tiempo pasa casi todo el día al aire libre, vestido con un traje de

pana color marrón, calzado con gruesos zapatos blancos y cubierta la cabeza con un fieltro flexible.

Se dedica mucho á la horticultura y cuida con esmero los árboles de su jardín, que han sido casi todos plantados por él. Le complace mucho hacer obras de embellecimiento en su finca, que va llenando de estatuas y hermoheando con cascadas, puentes rústicos y montañas artificiales.

Su sitio predilecto en el jardín es un banco coronado por un busto del conde de Cavour, que fué su gran amigo y que le llevó al Parlamento.

Sigue atentamente el movimiento artístico, y tiene encargado á sus editores que le den cuenta diaria de las óperas suyas que se representan, diciendo en qué teatros y por qué artistas, alegrándose mucho cuando estas representaciones son frecuentes y cuando su música es cantada por artistas eminentes.

Le ha gustado mucho viajar; pero ya sale poco de su casa, y los días de mal tiempo los pasa entretenido con su piano y su correspondencia, pues siempre le ha gustado escribir cartas, empleando en su estilo epistolar mucho humorismo, como el que empleó cuando era diputado en poner música á los discursos y las interrupciones de sus colegas.

Entre los telegramas más carifiosos de felicitación que ha recibido el primero de año, los hay del Rey y de la Reina de Italia, del duque de Génova, de Adelaida Ristori, de Adelina Patti, de la condesa de Casa Miranda, que fué en el mundo artístico la Nelson y de otras intérpretes de sus obras.

## Industria

## de la conservación del pescado

En la actualidad se hace en el Canadá un activo é importantísimo comercio con el pescado, sobre todo con el pescado conservado en latas. Este comercio da lugar al funcionamiento de un sinnúmero de fábricas que, como es natural, constituyen en aquel país una importante y no despreciable fuente de riqueza.

Por lo mismo que el desarrollo de esta industria en España sería indudablemente de muy buenos resultados, creemos merece la atención de nuestros industriales dedicados á la fabricación de conservas y comercio de pescado, con el conocimiento de los siguientes pormenores que, respecto del particular, ha publicado una revista inglesa.

Dedicadas exclusivamente á la conservación del salmón, existen en la actualidad sólo en las márgenes del Tras-ser é isla de Lyon, Colombia británica, 56 fábricas destinadas á esta preparación que se hace en la siguiente forma:

Los salmones, en primer lugar, se decapitan por medio de aparejos especiales y sigue inmediatamente la operación de pintarles la espina y escamas. Efectuadas estas operaciones preliminares, se colocan los salmones en una rueda de paletas que los va distribuyendo á una serie de cuchillos, en donde se trocean según las dimensiones apetecidas y la medida que requieren las latas. Los trozos así resultantes, se colocan seguidamente en las latas, que pasan á unos lavadores automáticos en los cuales por medio de un chorro de vapor y mediante las revoluciones que imprime un cilindro de caucho son separados los fragmentos que podrían adherirse á las paredes exteriores. Desde estos lavadores las latas van pasando por una correa sin fin, y conforme aparecen, se coloca en cada una de ellas un pequeño cuadrado tapón de metal que tiene por objeto impedir que el pescado pueda por sí mismo obtener el orificio destinado para la operación del vacío, después que han sido ensayadas ó probadas las latas. Las tapaderas de las latas se colocan á mano y la soldadura se hace automáticamente. Una vez terminada la soldadura se cierra el orificio y cada lata se somete á la prueba de que queda herméticamente cerrada.

Después de esta prueba las latas pasan á unos depósitos en donde durante cuarenta y cinco minutos son sometidas á un vapor recalentado á 226 grados. Aún no queda lista la operación, pues que al retirarse de los depósitos se abren por su parte superior; las que no dejan escapar vapor se colocan de lado por cierre defectuoso. El orificio se cierra con una soldadura y en cuanto se han refrescado las latas se las lacra y coloca la etiqueta.

Hay que advertir finalmente que en todas las fábricas y en todas las dependencias que se efectúa la limpia y

BICICLETAS  
The Royal Enfield

Ha llegado el nuevo modelo para 1898

Gran surtido de bicicletas para señora y para caballero.

PLAZA DE CORT, 2—Relojería Suiza

preparación del pescado, el pavimento es de asfalto con objeto de evitar la humedad y de poder ser con frecuencia lavadas. Es asimismo preciso limpiar los suelos muy á menudo, pues el olor que se desprende de estas fábricas nana tiene de agradable al olfato.

## NOTICIAS

## De las provincias:

Dice *El Correo* que no es difícil que antes de publicarse el decreto de disolución de las Cortes, se haga una pequeña combinación de gobernadores civiles.

La prensa de Cuba emplea términos durisimos para condenar el asesinato de Ruiz.

Marcos García, el antiguo cabecilla cubano, miembro importante luego del partido autonomista y hoy gobernador de Santa Clara, ha dirigido al general Blanco el siguiente telegrama:

«No con el carácter oficial que osento, sino con mi significación de cubano autonomista, condeno con todas las energías de mi espíritu la cruenta villanía perpetrada en la persona del inerte y caballeroso teniente coronel Ruiz por un grupo de hombres que se titulan cubanos y dicen perseguir la independencia, que no la libertad de Cuba.»

Es llegado el momento de que la inmensa mayoría del pueblo cubano, dentro del nuevo régimen legal, que es el régimen de la libertad y del derecho, proteste como un sólo hombre contra los actos de devastación y crueldad que son un oprobio á la civilización, un escarnio á las leyes sociales y la negación de todo respeto á los sentimientos humanos.

La pasividad de ayer debe convertirse hoy en constante actividad hasta alcanzar en brevisimo plazo la pacificación de la tierra encomendada á los esfuerzos del país en masa, después del triunfo de los ideales autonomistas como justa reparación á la justicia.

La sangre generosa del teniente coronel Ruiz, inmolado en aras de un sentido de conciliación y de amor, precipitará el momento de la paz en Cuba.»

*Garuda ó la Cigüeña Blanca* se titula una preciosa novelita de Don Juan Valera, la última que ha escrito.

Forma parte de una colección de doce ó trece cuentos que dentro de pocos días publicará en un volumen, con el título de *Carios colores*, el insigne autor de *Pepita Jimenez*.

Según noticias de un colega madrileño, el Gobierno tiene el propósito de no resolver nada referente á la concesión de recompensas al ejército de Filipinas, hasta que se reciba el parte del general Primo de Rivera expresando el día en que juzga definitivamente terminada la campaña en aquel Archipiélago.

Es probable que se acuerde, á semejanza de lo ocurrido en otras guerras, la creación de una medalla como recuerdo, que se dará á cuantos han tomado parte en la campaña. Además, se otorgarán recompensas individuales.

Se ha dictado —y en breve se publicará en el *Diario Oficial*, por más que ya se ha transmitido por telegrafo á los capitanes generales— la orden mandando reconcentrar 6.000 reclutas del cupo de Ultramar.

Los destinados á Cuba saldrán de la Península en los vapores de los días 20, 21 y 30 de este mes y si aun no van todos, el resto irá el día 10 del próximo Febrero.

Dice *La Correspondencia de España*:

«Una de las cuestiones que actualmente preocupan más al general Blanco es la mejor distribución posible de los recursos de que dispone.

El general se muestra bastante esperanzado respecto á una próxima terminación de la campaña.

Esta impresión, que hemos podido recoger en cartas particulares de Cuba, llegadas recientemente á Madrid, procede de persona autorizada.»

La corbeta *Nautilus* escuela de guardias marinas, salió de Rio Janeiro para el cabo de Buena Esperanza.

No se sabe en los centros oficiales del regreso á la Península del general Salcedo, anunciado por algunos periódicos. No se da crédito á la noticia, pues se sabe que el general ha escrito en el último correo y nada en su carta da motivo á creer que pueda estar disgustado ni enfermo.

Según cartas recibidas últimamente de Cuba, se halla muy delicado de salud el general procedente de Artillería Sr. Alvarez Sotomayor, y no sería extraño que agravándose un tanto sus dolencias, le hicieran regresar á la Península.

Es seguro el nombramiento del comisario regio de Consuegra-Almería, Sr. Eguilior, para una de las senadurias vitalicias vacantes.

Autorizados por el señor conde de Caspe, han visitado al cabecilla Rius Rivera, en el castillo de Montjuich, algunos de sus parientes que fueron con dicho objeto desde el Vendrell, de cuya población es oriundo el que fué lugarteniente y sucesor de Antonio Maceo.

El cabecilla continúa alojado en el pabellón de la plaza de Armas de la citada fortaleza, y se le permite á ciertas horas, recorrer todo el recinto, acompañándole siempre el sargento mayor del castillo don Federico Martínez de Arenzana, ó alguno de los oficiales.

El señor Rius Rivera, según noticias ha recibido algunas cartas de varios periodistas que deseaban interviewarle, habiéndose excusado de recibirlos.

Telegrafia el jefe de la comisión de marina de Londres que el cazatorpedos *Pluton* se ha visto precisado á suspender su salida para España á consecuencia del mal tiempo reinante en las costas de Inglaterra.

Leemos en el *Diario de Barcelona*:

Anoche se estrenó en el Teatro Romea un drama catalán escrito en prosa por don Ramón Bordas Estragués, uno de los autores que contribuyeron con su pluma al renacimiento del teatro catalán.

La obra estrenada anoche, setitula *Llum del cel*.

Dice un periódico de Madrid:

«Se aseguraba ayer tarde en centros oficiales que el Gobierno ha recibido noticias de Cuba altamente satisfactorias, y que si se las reserva es por si no llegaran á confirmarse.

El mismo periódico añade que esta noticia se compagina mal con los preparativos para el embarque de nuevos refuerzos.

De las islas:  
Ibiza

Cortamos del *Diario de Ibiza* correspondiente al día 12:

«Desde ayer descargó sobre esta isla, y es de creer que también se sentirá en toda la Península, violento temporal de viento N. E., al cual ha acompañado esta mañana y tarde, podemos decir que continua lluvia, pues han sido escasos y de poca duración los intervalos en que ha dejado de caer.»

—Por disposición de esta Alcaldía, han sido extraídos de la pocilga de la calle de San Telmo, los cerdos que en ella se encerraban.

—Han llegado á esta ciudad don sé Riera, Pbro., y don Miguel Prats y Guasp.

—Ha salido para Palma el ingeniero don Bernardo Calvet, después de trazar el plano y formar el presupuesto de las obras que deben realizarse en el *Estanck des peix*.

13 de Enero de 1898.

## De la capital:

Ha fallecido en el sanatorio de Barcelona el soldado Guillermo Soler Nicolau natural de Felanig que hace poco tiempo regresó de Cuba por enfermo.

Han sido revacunados en el hospital militar los reclutas del último reemplazo pertenecientes á los cuerpos de esta guarnición.

El *Club Excursionista* obsequiará hoy con un banquete en *Cas Catalá* á su presidente don Eusebio Pascual oficial de Administración militar, con motivo de haber sido destinado á prestar sus servicios en Cuba.

El capitán del vapor *Bellever* llegado ayer á nuestro puerto procedente del de Barcelona, nos manifestó que á las doce y media de la noche y á la altura próximamente de Sóller se cruzó con el vapor *Lulio* que navegaba con tiempo bonancible. Es de suponer, por lo tanto, que llegó sin novedad al puerto de Barcelona.

Después de una penosa tarea fué ayer subido al astillero del *Mollet*, el bergantín goleta *Sensat*, de la matrícula de Las Palmas Gran Canarias.

Tenemos entendido que el día de San Sebastián se cantará en la Seo la Misa Eucarística del maestro mallorquin don Bartolomé Torres.

Otra nueva variación de tiempo se observó ayer en esta ciudad. Desde por la mañana en que amaneció por completo encapotado el cielo, empezaron á caer sobre esta ciudad algunos chubascos que fueron repitiéndose hasta la noche.

Con tal motivo volvieron á quedar por completo intrasitables las calles de esta ciudad.

Hoy por la noche se efectuará el ejercicio del Sagrado Corazón de María en la iglesia de la Merced.

Llamamos la atención de las autoridades acerca del abuso que cometen varias vendedoras ambulantes que entran por las casas hasta que encuentran los dueños sin pedir el previo permiso, habiéndose notado después de haber salido aquella la falta de objetos.

Ayer por la mañana fué detenido por la guardia municipal un muchacho que había sustraído unos botones de oro de la casa de sus padres habiendo intentado venderlos á un platero.

Ayer empezó á repartirse á los abonados de esta capital la séptima entrega, de la *Historia de Pollensa* que con tan buen acierto pública nuestro querido amigo don Mateo Rotger, Pbro., y que editan los señores Amengual y Muntaner.

Dice el *Diario de Barcelona* que debido al temporal de mar y viento que reinó el jueves en la zona de San Felíu de Guixols, el pailebot *Paulita* de esta matrícula, rompió las amarras, aconchándose sobre la playa, donde se perdió por completo.

El patrón del mismo Sebastián Moner y demás tripulación abandonó el buque á última hora, sin que ocurriese ninguna desgracia personal.

Habiéndose agotado la tirada de 20.000 ejemplares del *Calendario del único y exclusivo zaragozano* que edita todos los años la imprenta de este periódico, se ha empezado otra nueva tirada, la cual se pondrá en venta el martes próximo.

Don Guillermo Gelabert ha presentado en este Gobierno de provincia, una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral lignito con el título de *La Florida*, sitas en el paraje denominado *Can Mateuet* del término municipal de Alaró.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevándose la valija, doce pasajeros y carga.

A las cinco de la tarde de ayer se hizo á la mar con rumbo á Gerona, el vapor italiano de gran porte que por la mañana había entrado de arribada en nuestro puerto.

Los asuntos puestos á la orden del día, para discutirse y aprobarse en su caso, en la sesión que debe celebrarse

mañana el Ayuntamiento son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior y extractos de los acuerdos tomados por la Corporación, que debe ser publicado en el Boletín Oficial.

Cementerios.—Dictamen sobre la adquisición de Terrenos en el Cementerio católico de esta ciudad, para la fosa común.—Otro admitiendo la dimisión del Conserje de dicho Cementerio y nombrando para sustituirle a don Gabriel Pérez.

Gobierno Interior.—Dictamen proponiendo la dimisión del portero de la Casa Consistorial José Amat, y nombrar para dicho cargo a Sebastián Bauzá ministril, y para la vacante de este a Antonio Salom.

Hacienda.—Presentación del presupuesto adicional.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Varios permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo que los particulares que reconstruyan las conducciones de aguas sucias y potables por efectos de reconstrucción de empedrados, den aviso al negociado dentro de 24 horas.—Varias denuncias de obras sin permiso.—Aprobación del acta de subasta para la construcción de la tubería de la fuente del Sepulcro.

Ayer salió a luz El Balaer que dice viene a defender los ideales conservadores.

Al saludar a nuestra vez al nuevo colega, le deseamos larga vida exenta de sinsabores.

Don José Francitorra Aimar, vecino de esta ciudad ha participado a este Gobierno de provincia, que con fecha de ayer ha fundado un periódico político con el título El Balaer, del cual será director don Lorenzo Barceló.

Habiéndose instruido los oportunos expedientes a instancia de los mozos Bartolomé Más Ramis, número 1.132 del cupo de Marratxi, Bernardo Roselló Mercadal número 2.145 del de Campos y José Ballester Muntaner, número 311, del de esta capital, para los reemplazos de 1895 los dos primeros y para el de 1893, el último, con objeto de acreditar la exención de hijos de padres pobres, la Comisión mixta de reclutamiento ofrece dichos expedientes a los mozos que obtuvieron los tres números siguientes a los indicados para que en el plazo de 15 días puedan exponer lo que a su derecho convenga.

Los gastos originados por las obras llevadas a efecto por administración, en los edificios provinciales, durante el mes de Diciembre último ascendieron a 744'51 pesetas divididos en los siguientes conceptos:

Table with 2 columns: Concept, Amount. Casa-Palacio de la Excelentísima Diputación Provincial: 426'03; Casa de Misericordia: 37'98; Hospital: 280'50; Total: 744'41.

El señor Presidente de la Sociedad La Protectora ha puesto en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia la serie de bailes de máscaras que durante la presente temporada de carnaval se celebrarán en los salones de la referida sociedad.

Esta tarde a las tres y media la Sociedad La Protección, celebrará Junta general ordinaria en el Teatro Circo Balaer.

La guardia municipal cerró ayer en el depósito de Capuchinos a un muchacho que se negó a obedecer las órdenes de sus padres.

Ayer fué entregada al establecimiento de la Inclusa de esta ciudad cierta cantidad de carne que fué decomisada a un cortante de la plaza de Abastos.

El señor Alcalde de esta ciudad ha dictado el siguiente bando, referente a la rectificación del alistamiento para el próximo reemplazo:

Alcaldía de Palma.—En cumplimiento de lo dispuesto en la vigente ley de reemplazos, procederá este Excelentísimo Ayuntamiento el domingo 30 del actual, a las doce de su mañana, a la rectificación del alistamiento para el servicio militar comprensivo de los mozos que en 31 de diciembre del corriente año hayan cumplido 19 años y de los que excediendo de la edad indicada sin haber cumplido la de 40 en el referido día, no hubiesen sido comprendidos en ningún sorteo de los años anteriores; a cuyo fin queda desde hoy expuesto al público en los bajos de esta Casa Consistorial el ci-

tado alistamiento a los efectos que previenen la vigente ley de reclutamiento.—Palma 15 de Enero de 1898.—Eugenio Losada.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 13.—Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 13.—Ninguno.

Defunciones: Día 15.—Miguel Sampol Cerdá, casado, 9 años, c. de los Huertos, pulmonía.—María Josefa Brondo Monserrat, viuda, 91 años, c. de San Pedro Nolasco, congestión cerebral.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay nimbus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—E. flojo.

Estado de la mar.—Llana.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Soplaba al N. la ventolina, el cielo estaba cubierto, muy calimoso el horizonte, recalaba marejada tendida del S., el nivel de las aguas se sostenía a regular altura y reinaba grande humedad, cuando el orto. Al tomar altura el sol continuó lo mismo y al aproximarse al meridiano lloviznaba. Durante la tarde hubo lluvias al principio que se disiparon al cabo de poco tiempo, y al oca-so quedó más despejado el zenit y con nimbus en el horizonte.

Noticias.—Entró el vapor Bellver de Barcelona y el Unión de Ibiza y Valencia y Cabrera del puerto de su nombre. Salió la polacra goleta Virgen del Mar para Andraig. También se hizo a la mar a las cinco de la tarde un vapor italiano que de arribada entró esta mañana; va con cargamento de carbón destinado a Génova.

Buques fondeados: Día 15.—Vapor Bellver, de Barcelona.—Vapor español Unión, de Ibiza y Valencia.—Vapor español Cabrera del puerto de su nombre.

Buques despachados: Día 15.—Vapor español Ciudad de Mahón, para Mahón.

Matadero: Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 1.—Carneros, 1.—Ovejas, 14.—Borregos, 2.—Corderos, 146.—Cabras, 7.—Cegajos, 2.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 6.—Cerdas, 8.—Lechonas, 13.

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se convoca a los señores Accionistas a la Junta general ordinaria que, con arreglo al artículo 16 de los Estatutos, se verificará el domingo 30 de los corrientes, a las doce y media de la tarde, en el domicilio social.

En la portería del establecimiento queda de manifiesto, a tenor del artículo 27, la lista de los señores Accionistas que tienen derecho de asistencia a la mencionada Junta, con expresión del número de votos que les corresponden. Palma 13 de Enero de 1898.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir.—P. A. del C. de G., Miguel S. Oliver, Secretario.

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor

Domiciliada en Palma.—Danús 1.

Por acuerdo del Consejo de Administración y en cumplimiento del artículo 18 de los estatutos, la Junta general de esta Sociedad se reunirá en sesión ordinaria el día 31 del mes corriente a las once de la mañana.

Palma 12 de Enero de 1898.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

Crédito Balaer

Abierto por el Banco Hispano-Colonial el pago del cupón núm. 3 de sus acciones, esta Sociedad, como representante del mismo en esta plaza, admitirá el expresado cupón y facilitará a los señores accionistas las correspondientes facturas para su presentación al cobro.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Palma 13 de Enero de 1898.—Por el Crédito Balaer.—El vocal de turno, José Montan.

Banco de Préstamo y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente a las 5 de la tarde en el domicilio de la Sociedad, Calle de San Bernardo núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir a dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación a la celebración de la Junta.

Palma 9 de Enero de 1898.—El Administrador, Cándido Fernández.

Boletín metereológico

Día 15 a las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Variable, Value. Barómetro: 767 2 mm. Termómetro seco: 11 6 g. ct. Máxima al sol: 25 4 >. Máxima a la sombra: 17 0 >. Mínima a cubierto: 10 2 >. Mínima a descubierto: 8 4 >. Dirección del viento: N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas: 5 8 kg. Kilómetros recorridos en 24 horas: 206 0 >. Lluvia en 24 horas: 00 00 mm. Evaporación en 24 horas: 0 5 >. Humedad a las 9: 83 >. Ascenso del barómetro en 24 horas: 0 0 >. Descenso del id. en id.: 1 1 >.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 13 de Enero de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 309, 4, 12, 0, 301.

Lecturas amenas

El Scientific American da cuenta de un nuevo aparato titulado micromotoscopio, que está basado en la aplicación del principio del cinematógrafo a las fotografías microscópicas, aplicación realizada, al parecer, en excelentes condiciones prácticas por M. Watkins, de Nueva York.

Merced a ciertas disposiciones. M. Watkins ha conseguido obtener imágenes microscópicas con una velocidad de 1.600 por minuto, pudiendo llegar a obtener 2.000 y hasta 2.500 en el mismo espacio de tiempo.

Esta nueva aplicación de la fotografía instantánea está seguramente destinada a prestar grandes servicios para el estudio de la vida de los microorganismos, y para el análisis de la vida en sus elementos infinitesimales.

Actualmente se construye en Inglaterra un buque-barca gigantesco destinado a transportar los trenes del ferrocarril transiberiano a través del lago Baikal.

Esta barca, que se utilizará al propio tiempo para romper el hielo, tendrá una longitud de 88 metros y una anchura de 17; desplazará 4.200 toneladas, y su máquina de 3.750 caballos y tres hélices le permitirán una velocidad de 13 nudos.

El puente superior podrá recibir un tren de veinticinco vagones.

Este buque prestará el servicio de ida y vuelta entre Listwitschnoie (estación de la orilla occidental del lago) y Misorvaña (estación de la orilla oriental del mismo).

Créese que este buque podrá romper el hielo de la superficie del lago, aun teniendo un metro de espesor, y se tomarán además en su construcción todas las medidas convenientes para protegerle, en caso necesario, contra la presión de los hielos, recordando las precauciones que se tomaron en la construcción del famoso Fram.

A fines del mes pasado se representó un círculo particular de Viena un drama, que ha tardado en estrenarse nada menos que mil años. Lleva por título «Caida y penitencia de María, sobrina del ermitaño Abraham», y su argumento ofrece la particularidad de tratar de un asunto que nuestros más modernos poetas emplean con predilección: la rehabilitación de la mujer caída.

La autora de este drama es la poe-

tisa más antigua de Alemania, la monja Roswitha, que en el año 950 habitaba en un Convento de Benedictinas en Gandersheim, donde escribió sus comedias en latín.

La representación del drama fué precedida de un prólogo que data del siglo XII, escrito por la que posteriormente fué Santa Hildegarda.

Las copiosas nevadas que tienen lugar anualmente en Nueva York, han preocupado siempre a su municipio, obligándole a movilizar un verdadero ejército de barrenderos, con objeto de hacer transitables las calles de la ciudad.

Esta situación tenía forzosamente que despertar el genio mecánico de los americanos, y efectivamente, acaban de inventar un errruaje automóvil para producir el deshielo.

Dicho carruaje tiene en su parte posterior una especie de caja en la cual los hombres van echando la nieve que recogen de la calle; la caja está rodeada de hornillos con fuego intenso que va fundiendo la nieve, y ésta a su vez se vierte en la calle y va a parar a la cloaca.

A pesar de que se toman todas las precauciones posibles para evitar que el agua se caliente, y de esta manera perder una cantidad importante de calor para un trabajo inútil, el agua, al salir de la caja, tiene todavía una temperatura de 16° a 25°, de manera que así limpia todas las calles y las cloacas, facilitando además el deshielo de la nieve con que se pone en contacto.

Los hornillos están alimentados con petróleo, y poseen un tiraje forzado de que se asegura mediante un ventilador puesto en movimiento por el mismo motor del carruaje.

Se necesitan catorce hombres para dar abasto suficiente de nieve.

Este carruaje lleva además consigo un depósito de petróleo, y otro de agua para alimentar la caldera que produce el vapor necesario para el funcionamiento del ventilador.

Pasatiempos

—El hombre—decía cierto padre a su hijo—no debe engañar nunca a sus semejantes.

—Entonces, papá, ¿por qué cuando vienen a pedir dinero, dice usted que no está en casa?

—Porque los acreedores no son nuestros semejantes.

En familia:

—Si, hija mía: te casarás con ese tipo; pero yo nunca lo trataré. ¿Cómo ha podido gustarte un pobre diablo así?

—Tú tienes la culpa, papá. Me hacías entrar en tu despacho, a la hora del correo, y...

—Bien, ¿y qué?

(Muy avergonzada).—Que allí estaba él pegando los sobres con un aire tan apasionado.

Curiosidades del idioma.

Un lisiado de los que se arrastran por el suelo disputa con un ciego y le dice:

—Cuando usted quiera podrá verme pedir en la misma plaza de la Armería.

—No corra usted tanto—le responde el ciego.

ULTIMAS NOTICIAS de la madrugada

De la capital:

A pesar de la desapacible del tiempo, se han visto animadísimo los bailes de máscaras celebrados esta pasada noche en las sociedades Asistencia Palmesana y La Protectora.

Ambos salones profusamente iluminados y repletos de máscaras presentaban un bonito efecto.

La animación era extraordinaria y a pesar de ello no ha ocurrido que sepamos la menor desdencia.

Solo una nota discordante se observó anoche, y esta fué, de que apesar de haberse anunciado que ambos bailes empezarian a los once, no lo efectuaron hasta las doce y media, lo cual desesperó algo a la concurrencia, dando lugar a protestas contra la poca formalidad, en el empezar, de los individuos que componen la Junta.

Como es de suponer faltas como estas, que pudieran muy bien redundar en perjuicio de la Sociedad, no volverán a repetirse.

Teatro Principal

Anoche debutó en el Principal la compañía de zarzuela cómica que dirige el señor Montero.

Como sucede en noche de estreno el público se mostró retraído y además a muchos les parecía poco adecuado nuestro Principal para el género chico.

Empezó la función con la zarzuela Cuadros disolventes que tuvieron a ratos poca fortuna, distinguiéndose, sin embargo el señor Montero en el papel de Gedeón, cantando couplets compuestos por el mismo señor Montero y que tuvo que repetir infinidad de veces.

La indumentaria y los tramoistas muy descuidados; con decir que un telón se vino abajo y el público paciente tuvo que esperar largo rato.

Las bravias, una zarzuela, con el asunto de la Fierecilla domada de Skespeare y con una música que deleita, por fuerza tiene que ser escuchada con gusto. Su interpretación fué muy acertada; el duo de la señora Mesejo y el señor Castillo tuvo que ser repetido a instancias del público.

Terminó la función con la zarzuela La marcha de Cádiz que está salpicada de chistes. Tuvieron que repetirse varios números entre ellos, el duo de los patos por la señora Mesejo y el señor Castillo que lo interpretan muy bien. El señor Montero en la escena de la flauta hizo desternillarnos de risa.

La entrada, un lleno en las alturas y media entrada en el patio y balcones.

En la compañía hay varios que valen, como son las señoras Gómez y Mesejo, y los señores Montero y Castillo. Las segundas partes, flojas.

En conjunto, una compañía aceptable y dos obras bien hechas. Las bravias y La marcha. Con un poco más de cuidado y de ensayo en los Cuadros disolventes se hubiera hecho un buen debut.

Para esta noche, La marcha de Cádiz, estreno de Los cocineros y Cuadros disolventes.

TELEGRAMAS

Dos noticias

Madrid 15 a las 9'55 n.

La Correspondencia se opone a que el general Blanco salga de operaciones y añade que al Gobierno Insular le falta aun experiencia.

El Nacional insinúa que el general Correa amenazó al Gobierno con presentar la dimisión, caso de que no se adopten las medidas por él presupuestas, contra la prensa.

Mencheta

Teatro Principal

Compañía de zarzuela cómica

Función para hoy

Segunda representación de la popular zarzuela cómica en un acto y tres cuadros,

La marcha de Cádiz

Estreno del sainete lírico,

Los cocineros

Segunda representación de la revista de aparato en un acto y cinco cuadros titulada,

Cuadros disolventes

En el cuadro tercero el señor Montero cantará couplets escritos por él expresamente para este Teatro.

A las ocho en punto

Entrada general, 0'80 pesetas.—Id. al paraíso, 0'60 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Idem al paraíso 0'30 idem.

Advertisement for 'El comprador de Oro y Alhajas' (The buyer of Gold and Jewels) located at 'LA ESTRELLA'.

Maquinistas

La acreditada Academia del profesor don Jaime Terrés, continúa abierta calle de San Francisco, 12, 2.º

Casa de recreo

Se vende una en el Vivero, carretera de Izoa, dista 4 kilómetros de Palma. La casa consta de cuatro ventanillas, altos y bajos, con un cortón de tierra cercado de pared. Informará: Sindicato, número 3, 2.º derecha.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:55 mañana y 2 tarde. De Palma hasta Lapuebla, a las 7:55 mañana, 2:30 y 5:30 tarde. De Manacor hasta Palma y Lapuebla, a las 6:45 mañana y 5 tarde. De Manacor hasta Felanig, a las 3:45 mañana. De Felanig hasta Palma y Lapuebla, a las 7 mañana y 4:45 tarde. De Felanig hasta Manacor, a las 7 mañana. De Lapuebla hasta Palma, a las 7:12 mañana, 1 y 5:15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, a las 7:12 mañana y 1 tarde. De Inca hasta Palma, a las 6:40 mañana. El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunas 2 tarde, para Barcelona (via Soller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca. De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

ENERO

16

1898.—Siguen recogiendo objetos para socorrer a los enfermos y heridos de la guerra de independencia.

DOMINGO

15 | El Dulce Nombre de Jesús y | 350 Santos Honorato conf. y Marcelo p.

ENERO

17

1630.—Muere la religiosa Sor Bárbara Poquet del monasterio de Santa Magdalena.

LUNES

16 | Santos Antonio ab. y sta. Ro.—| 349 salina cart.

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con PERLAS ANTISÉPTICAS SOL a base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.—Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona. Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21. Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

HERPES

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se present: y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

—Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—

Linea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá de Barcelona el 30 de Enero el vapor

CONDE WIFREDO

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuacalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores Martínez y Plaas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma. Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor capitán para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22. Linea de Filipinas.—El 1 de Barcelona, vapor «P. de Sarrástegui», para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida. Linea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida. Servicios de África.—Linea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Megador.

Linea de Fernando Póo.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélagu, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Imprenta de Amengual y Muntaner

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cádiz, 6.

Elix'r Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetite y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Munar.

5-VERI-5

Para San Juan de Puerto Rico Saldrá a últimos del corriente Enero el bergantín goleta



Virgen

capitán don José Jofre.

Admite un resto de carga a lista. Para informes: Bernardo Estels, Marina, 62, frente al cuartel de caballería.

Alquileres

Un segundo piso en la plaza del Mercado, esquina a la calle de Danús, de muy buenas condiciones y agua a grifo. Las llaves en la tienda de herinas número 23.

Una tienda en la calle de San Miguel, número 69, con almacén, habitaciones de dormir y agua abundante.

De uno y otra informarán calle de San Miguel, 73, principales.

Ingertos de Olivo

Los hay ara vender en el predio «San Borrás» de término de la villa de Santa María. Informarán en Palma, calle Vicente Mut, número 8.

ALUMBRADO INSTANTANEO con Gas ACET LENO

En el campo, en las casas y en cualquier lugar, Patentes BOFILL—Ingeniero Industrial.

Sindicato 141-I.º-PALMA

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados inexplorables y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Es mucho más barato que con Petróleo y con Gas. Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona.—Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9—Matadero, 22—Pelaires, 10

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

Cálculo Mercantil, Tenencia de libros, Caligrafía, Dibujo industrial.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de

Don José Ramonet y Riu

Clase superior por la mañana y por la noche—Honorarios 5 pesetas al mes—Precio 3, 1.º

Fotografías-Regalo

Toda persona que compre por valor de una peseta le entregaremos un cupón-fotografía que reuniendo cuarenta cancelaremos después por un vale para una fotografía de cuatro pesetas hechas por el inteligente fotógrafo señor Truyol, Conquistador, 28.

J. Mulet y Coll, Miñonas 5 y 7

PROXIMAMENTE OTRAS COMBINACIONES

BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.

Para caballero últimas novedades en botines y brodegúines de los géneros propios para invierno.

Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurines.

Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodegúines y zapatos de varias formas.

Todas las clases mencionadas se confeccionan a medias como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

Precios económicos Zapatería PARETS, San Nicolás 4-Quint 23, Palma

EXQUISITO

Licor Quina Calisay—Tónico-Aperitivo

Pídase en el Colmade «La Providencia» de don Vicente Pomas.—II. «La Palmerana» de don Damián Veri.—II. de don José Mulet y Coll.—Droguería «La Unión» de don Alejo Corbella.